

sieur Pillement, dont Sarrabat se servait pour les ornements. Il a laissé un fils dans le même goût que son père (1). »

Claude François Milliet de Chales (2), né en 1621, à Chambéry, où son père était premier président du Sénat, entra dans la compagnie de Jésus dès l'âge de quatorze ans, et professa pendant neuf ans les Humanités et la Rhétorique. Rempli de zèle pour la conversion des infidèles, il demanda à être employé aux missions orientales, et il obtint d'être envoyé chez les Turcs. Pendant son voyage, il eut occasion de s'instruire des détails de la navigation, et se sentit porté, par un goût irrésistible, vers l'étude des mathématiques. A son retour, Louis XIV le nomma professeur d'hydrographie à Marseille ; c'est là qu'il dressa une grande carte de la Méditerranée, qui n'a pas été gravée, mais construite sur des observations astronomiques, et dégagée des erreurs qui défiguraient toutes les cartes, à cette époque.

Les supérieurs du Père de Chales l'ayant rappelé au Collège de la Trinité à Lyon, il y enseigna pendant quatre ans la philosophie, et les mathématiques, pendant sept ans. Les cinq années suivantes, on voulut qu'il enseignât la théologie, afin de s'assurer qu'aucun emploi n'était au dessus de ses forces. Le duc de Savoie, Charles-Emmanuel II, surpris que, d'un excellent mathématicien, on voulût faire un médiocre théologien, dit qu'il fallait le laisser vieillir dans la science pour laquelle il était né ; il le fit donc nommer recteur du collège de Chambéry. Le P. de Chales fut ensuite appelé à Turin, où il mourut, en 1678 (3).

(1) Tom. II, pag. 284.

(2) Et non de *Challes*, comme la *Biog. univ.* écrit.

(3) La *Biog. univ.* dit qu'il mourut le 28 mars ; nous croirions plutôt que ce fut le 27, d'après le titre suivant : *Oratio habita in funere R. P. Claudii Francisci Milliet de Chales Societ. Jesu, a R. Patre Hyacinto Ferrerio in collegio Taurinensi ejusdem Societ., die 28 martii 1678.*